



Mi Universidad

Ensayo

Erwin Emmanuel Pérez Pérez

Parcial IV

Antropología Médica I

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

Medicina Humana

Primer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de diciembre de 2023

La antropología médica términos es algo oh sería como un conjunto de formaciones profesionales que se podría decir que es un subcampo que estudia lo social y cultural en grupo o ciudad, entonces antropología fue más que nada hecha oh creada más bien para adquirir los conocimientos del personal del área de la salud ya que al hacer esto y juntando todo como un ejemplo serían los ejemplos y creencias que uno lleva desde que le enseñaron en casa, reunir eso para crear valores para que mejoren lo que sería la relación con los pacientes y más que nada poder expresarnos bien sin que nosotros hagamos sentir mal a los pacientes al decir algo sobre su religión oh por sus mismas creencias, ahora lo que es la antropología en la carrera de medicina influye demasiado ya que se adquieren los conocimientos del cómo aplicarlos desde antes de estar en algún hospital, es una unidad o complemento en donde se adjuntan varias dimensiones como lo biológico, psicológico y más que nada lo sociocultural y en eso ultimo entra lo cultural ya que la cultura se considera como un medio de existencia para nosotros los seres humanos. Ahora sabiendo ya algunos conceptos la antropología medica sería el conocimiento científico del hombre, ya sea que este en una enfermedad, enfermo oh este sano, ya que de esto se trata que esos puntos se lleven de la mano con lo que es la cultura de las personas que estén sanas oh enfermas porque como se ha dicho, al paciente al estar enfermo se le tiene que en si respetar sus principios de la cultura por qué es eso lo que hace diferente a cada paciente, sobre lo que le enseñaron desde pequeño y como lo han ido formando como sería en el caso del cómo se llegó a enfermar de algo de niño y como lo trataron o curaron y con eso se da a entender el por qué respetar ya que al momento de hacerle algún procedimiento el paciente va a reaccionar de una manera no tan buena si sabe que no es lo que esperaba que se le hiciera respecto a lo que él sabe base a sus creencias. Entonces dicho lo que es la antropología debemos saber de dónde viene todo lo cultural y biológico de nosotros mismos y es más que nada desde nuestros orígenes, es decir, desde que el hombre ha ido evolucionando y eso comienza desde el origen de la vida, y es donde entra en duda sobre como a sucedido eso del cómo hemos sido formados, bien se dice que la evolución no es un suceso observado sino deducido y tiene sentido ya que nadie ha estado presente en ese mismo momento de nuestra creación, entonces como nadie vio como entramos ahora con cómo hemos evolucionando a lo largo del tiempo y ahora se entiende que hemos evolucionado de otras especies que no fueran humanas y debemos entender que para estudiar el origen del hombre o de nosotros mismos necesitamos de otras ciencias como es la paleontología y la biogeográfica ya que esas serán las bases de este entendimiento de nuestra evolución.

Entonces ahora sabemos que con el paso del tiempo hemos evolucionando ya sea iniciando con características de algunos animales como son los murciélagos ya que es un mamífero y de esa manera alimenta a sus crías por órganos o estructuras que ellos cuentan como las glándulas mamarias. No solo compartimos eso sino varias características que nos hicieron diferente al resto como una comparación serían los chimpancés ya que es una especie en la cual nos parecemos más, y con respecto a ellos les hemos ganado en otras cosas ya sea por la evolución o por como ellos crecieron y se adaptaron, una gran diferencia de nosotros a ellos sería el hablar y de ellos a nosotros la memoria fotográfica. Otro aspecto importante es el del cómo hemos ido cambiando la manera de cómo nos comunicamos ya que nuestros antepasados crearon formas de comunicación ya sea para poder hacer señales oh creando formas de hablarse entre ellos, ahora con todo esto de la evolución se fueron creado las costumbres y las creencias desde el principio hasta ahorita donde estamos y del como tomamos en cuenta las diferentes representaciones. Ahora entrando con los tipos de sistemas respecto a las culturas y representaciones se habla de la enfermedad pero con una mirada antropológica sabiendo ya bases respecto a eso los comportamientos tanto como del médico y del paciente influyen en la búsqueda de esa enfermedad iniciando con la confianza para que ambos se puedan entender bien al momento del proceso en este caso recurriendo a la magia ya que muchas personas acuden a ellos por el poder curativo que algunas personas experimentan y les hacen invitar por la eficacia que ellos apreciaron, la enfermedad es un conjunto de ideas, valores, símbolos y prácticas que determinan oh otorgan sentido a lo que nos da existencia, y en este caso en el médico esta la responsabilidad de responder a los padecimientos eso quiere decir que el objetivo del médico es ayudar, cuidar y si es posible curar, la magia logra sus fines con fórmulas y actos que personas que acuden a ellas consideran efectivos oh que si les funciona, entonces ahora relacionado con esto nace un concepto o termino que es la biomedicina que ha sido criticada constantemente ya que trae consecuencias negativas a las personas en este caso al sujeto aún que también tiene sus defensas como sería que la biomedicina ha sido hasta ahora la medicina más eficaz comparada con cualquier tipo de sistema médico, aún que también un grupo de personas admite que la biomedicina se caracteriza por el crecimiento de lo asistencial, otro aspecto importante que se suma es la medicina tradicional ya que esta es un recurso fundamental para muchísimas personas, esta misma a interactuando con otro tipo de modelos para que pueda crecer, adecuarse para que de esa manera de adaptare a las nuevas estrategias de salud que puedan existir

de los más destacado de la medicina tradicional es que trabaja oh se basa principalmente con plantas medicinales, y esta medicina tradicional se enfoca en mantener la salud y más que nada prevenir y tratar enfermedades y esto hace que las personas acudan a ella por lo económico que puede llegar hacer y con esto sus creencias se van formando haciendo que su cultura sea más diversa en el aspecto de sus tratamientos y procedimientos. Ahora bien, los síndromes filiales se relacionan con esto ya que esos síndromes con lo que es el tema de su curación ya que en algunos se basan con lo que son la herbolaria oh lo animal en el caso del susto con el huevo de gallina, los síndromes son bastante comunes en lo que es México porque es donde se practica más ya que existen los brujos, hierberos oh magos en algunos casos, algunos síndromes pueden ser mal tratados si se acuden a lo que son los famosos “brujos” pueden empeorar la enfermedad como es el caso de la “caída de mollera”, entonces viene la importancia del pensamiento humano respecto a la enfermedad ya que es muy delicado decir algo fuerte como una enfermedad como en cáncer hacia un paciente, por eso lo mismo de pensar bien y con eso es importante tener una buena salud mental para más que nada comprender la dolencia del enfermo y no hacer que se desanime bastante si es que aún puede existir algún tratamiento que muchas veces pasa eso, entra ahí también lo que es la salud, ya sea del individuo, familias oh poblaciones que pueden ser comunidades ya que se necesita comprender bien sus culturas y si visión de esas personas antes de aplicar algún tratamiento oh procedimiento ya que personas no saben nada como es el caso de las poblaciones indígenas que es más frecuente que pasen esos casos, conocer la salud en antropología es fundamental para poder intervenir con las personas, en esto entra la familia con la salud por que la familia es el elemento fundamental y natural incluso para la sociedad, ya que la familia la integran muchas personas y cada una de ella va formando sus conocimientos con el paspo del tiempo, la familia es como un sistema, ya que va evolucionando y desarrollando aspectos a características que la hacen tan importante, y conforme el tiempo pasa van cambiando, es decir, los componentes de esa familia cambiaran con las siguientes generaciones por que como sabemos, uno nace, crece, se reproduce y muere.

En conclusión la antropología en la medicina es tan importante para conocer la diversidad de las personas que puedan existe en este mundo tan grande, entender los procesos de curación de cada persona y más interesante de su evolución del hombre más que nada, como se fue adaptando a los cambios y adoptando características y con eso formando la

cultura de cada uno, la visión del mundo que cada uno tiene, las características genotípicas y fenotípicas de todos, y lo más importante, la antropología médica relacionada a todo esto, desde el inicio hasta de donde estamos ahorita, ver como una persona puede ver lo mismo per interpretarlo de otra manera, en cualquier campo y si es en la medicina, respetar la visión de todos.

Referencias bibliográficas:

- 1.- (S/f). Urv.cat. Recuperado el 13 de septiembre de 2023, de https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%20a%20la%20antropologia%20medica.pdf
- 2.- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021–7030. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
- 3.- Resumen, N. R. O., Medicina, A. M., Pedro, P., & Entralgo, L. (s/f). *La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría The medical anthropology of Pedro Laín Entralgo: history and theory*. Fundacionpfizer.org. Recuperado el 13 de septiembre de 2023, de https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_nu_m02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf
- 4.- Pardo, A. (s/f). *EL ORIGEN DE LA VIDA Y LA EVOLUCIÓN DE LAS ESPECIES: CIENCIA E INTERPRETACIONES [THE ORIGIN OF LIFE AND THE EVOLUTION OF THE SPECIES: SCIENCE AND INTERPRETATIONS]*. Unav.edu. Recuperado el 14 de octubre de 2023, de <https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f2-9fb4-9934187a0f26>
- 5.- Roberto I. Ramírez García / José Manuel Segovia Coronel. (s/f). *Origen y evolución del ser humano*. Unam.mx. Recuperado el 14 de octubre de 2023, de <https://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano>
- 6.- (S/f). Adnimalsfree.org. Recuperado el 14 de octubre de 2023, de <https://adnimalsfree.org/por-que-los-animales>
- 7.- Serrano, S. (2003, octubre 1). *Proceso de hominización y lenguaje*. Revista Mètode. <https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y-lenguaje.html>
- 8.- (Cernadas, C. C. (s/f). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y actomédico. Org.ar. Recuperado el 16 de noviembre de 2023, de https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_at_tachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf
- 9.- (S/f-c). Scielosp.org. Recuperado el 16 de noviembre de 2023, de <https://scielosp.org/article/scol/2020.v16/e26>
- 10.- Política Nacional de Medicina Tradicional Indígena Mexicana RS.pdf. (s/f). Google Docs. Recuperado el 16 de noviembre de 2023, de <https://drive.google.com/file/d/1WU->

11.- Oa, D. E. H. (s/f). *Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas*. Redalyc.org. Recuperado el 29 de noviembre de 2023, de <https://www.redalyc.org/pdf/148/14815618002.pdf>

12.- UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO FACULTAD DE MEDICINA ANTROPOLOGÍA MÉDICA *Enfermedades tradicionales: culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad frio-caliente autor: Inés Aimme Iturbide Pardiñas. (s/f). Uaemex.mx. Recuperado el 16 de diciembre de 2023, de [http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=](http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=6768_1.pdf?sequence=)*

13.- (S/f). Semg.info. Recuperado el 15 de diciembre de 2023, de http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf

14.- Díaz Bernal, Z., Aguilar Guerra, T., & Linares Martín, X. (2015). La antropología médica aplicada a la salud pública. *Revista cubana de salud publica*, 41(4), 0–0. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009

15.- Reyna, J. M., Salcido, M. R. E., & Arredondo, A. P. (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. *Alternativas en psicología*, 17(28), 73–91. http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007